SIGNOS VITALES

PRI, ¿un candidato sorpresa?

uedan cuatro semanas para que el PRI publique la convocatoria para seleccionar a su candidato presidencial y se desvele el misterio. A la final —refieren exdirigentes y gobernadores consultados - llegarán aquellos que sean convocados por Los Pinos, sin espontáneos o rebeldes en

¿Y qué harán con Ivonne Ortega? En su calidad de aspirante a la candidatura presidencial, la exgobernadora de Yucatán acudió ayer a las oficinas de CEN tricolor para formalizar su exigencia de "piso parejo".

Antes de emitir la convocatoria, propuso, Enrique Ochoa Reza y Claudia Ruiz Massieu deben citar a los aspirantes "para abrir un espacio de inclusión y discusión clara y transparente, en el que podamos conocer los detalles del proceso y aportar a su regulación". Ese espacio - agregó - podría ser la Comisión Nacional de Procesos Internos.

Para seleccionar al abanderado del oficialismo, según la propuesta de Ochoa Reza, será convocada una Convención de Delegados. El cuarteto propuesto por Emilio Gamboa Patrón sirvió para entretener a una prensa complaciente pero no convenció a la nomenklatura, que prefería la inclusión de figuras como el ex dirigente partidista, Manlio Fabio Beltrones, o el titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa. El ex mandatario priista del Estado de México, Eruviel Avila, simplemente no emocionó.

"La final está entre Los Pepes", confía uno de los protagonistas de un reciente proceso sucesorio, quien goza de alta estima entre la jerarquía tricolor. Meade o Narro, insiste, son los preferidos en Los Pinos. Pero un gobernador -con liderazgo entre sus pares - acota, sin matices: antes de convocar al voto útil, debemos conquistar el apoyo de las bases y eso significa atender la auténtica expresión del priismo".

Ivonne Ortega imagina un ejercicio en el que el voto efectivo, directo, libre y secreto defina al abanderado presidencial. Entre los jerarcas priistas, algunos advierten que en el proceso interno podría participar el se-

cretario de Hacienda... o quedar al margen y acceder fast track a la nominación, en su calidad de "candidato ciudadano"

Todo depende de la decisión del huésped de Los Pinos. A quienes creen que la liturgia — Peña dixit — será cumplimentada en toda su expresión, se oponen aquellos que creen que la decisión está tomada y observan un cúmulo de señales favorables al titular de la SHCP.

"El ánimo de un amplio sector de los tomadores de decisión, de los gobernadores, de los legisladores y del gabinete presidencial está con Meade", acepta un gobernador, "y si quieren simplificar el asunto, hagan caso de lo que Gamboa ha compartido con algunos, recientemente: que las evidencias apuntarían a un favorito pero que nadie debe descartar un final inesperado".

Hay 70% de certidumbre y 30% de espacio para una sorpresa. "Les vamos a ganar y con un candidato con el que van a alucinar", amagó apenas antier el coordinador de la bancada priista en el Senado a su homólogo petista, Manuel Bartlett.

EFECTOS SECUNDARIOS

ACOMODOS... Pablo Salazar Mendiguchía no es el único exgobernador que retorna a la escena pública. El exgobernador de Chiapas recolecta firmas para respaldar su candidatura independiente al Senado de la República. En otro escenario están los exmandatarios de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, y de Tlaxcala, Alfonso Sánchez Anaya, quienes podrían llegar a un escaño al amparo de Morena. Sin partido y con el repudio de las bases tricolores, Angel Aguirre Rivero quiere la candidatura al VII distrito, en la Costa Chica de Guerrero. ¿Nueva Alianza, el PVEM o el PES estarán dispuestos a pagar el costo político y revivir el caso Ayotzinapa?

Y REACOMODOS. La nueva delegada de Sedesol en Quintana Roo será Rosario Ortiz Yeladaqui, quien fuera oficial mayor del gobierno estatal, en el sexenio del priista Roberto Borge Angulo. ¿Le habrán pedido opinión al mandatario aliancista, Carlos Joaquín González? Para nada. Igual ocurrió

con el nombramiento del delegado de Sedatu, Félix Marrufo Martín, exalcalde de Chetumal y exsecretario de Finanzas con Félix González Canto. ¡Órale!

¿FRACASO? Han pasado 12 años de la promulgación de las leyes antitabaco en la CDMX; no obstante, la exposición al humo del tabaco en edificios públicos sigue siendo muy alta: en restaurantes, 31.9%; en transporte público, 26%; en el interior de centros laborales, 15.2% y en oficinas de gobierno, 14%, de acuerdo a un estadística generada por Vital Strategies en México, que dirige Benjamín González Rubio, quien busca crear la campaña México Sin Humo para reformar el marco legal vigente en la CDMX y ampliar las medidas antitabaco en otros estados de la República Mexicana. El capítulo mexicano de esta ONG radicada en Nueva York busca incidir en los tomadores de decisión para incrementar espacios 100% libres de humo, incrementar los impuestos al tabaco y contar con empaqueta-

CONEXIONES. La reforma energética podría generar beneficios en el hemisferio, si prospera el plan de interconectar los mercados eléctricos de México y Centroamérica. Los primeros detalles del Sistema de Interconexión Eléctrica de los Países de América Central fueron revelados antier en San Salvador y su estudio de factibilidad actualmente está en curso, en concepto de cooperación no reembolsable, con el financiamiento del BID. Centroamérica está unida por redes de transmisión eléctrica de 230 kV, a lo largo de 1,793 kilómetros, con capacidad para transportar 300 megavatios.